

GISELA, UN BÉBÉ QUI FAIT LE POIDS

NAISSANCE Une femme a accouché par césarienne d'une fille de 7,1 kilos en Amazonie. C'est deux fois plus que la moyenne suisse.

Mettre au monde un bébé de 7,1 kilos, c'est la prouesse réalisée en Amazonie par une Brésilienne de 42 ans. Le poids de la «petite» Gisela dépasse largement le record suisse établi à Berne en 1996, avec un garçon de 5,94 kilos pour 57 centimètres. «Mais un bébé de 7,1 kilos, c'est complètement fou», s'exclame un fonctionnaire de l'Office fédéral de la statistique. «C'est un poids exceptionnel, mais ce n'est pas le reflet d'une tendance», nuance le Dr Michel Boulvain, médecin au département de gynécologie obstétrique des Hôpitaux universitaires de Genève (HUG). Pour un bébé de plus de 4,5 kilos, les médecins parlent de macrosomie fœtale. Les statistiques fédérales indiquent un pourcentage de 0,8% des cas, un chiffre qui n'a pas évolué ces 30 dernières années. En Suisse, 92,6% des bébés pèsent entre 2,5 et 4,5 kilos, la moyenne actuelle étant de 3,3 kilos.

En matière de gros bébés, le record mondial absolu, est de 10,8 kilos. Mais l'enfant né au Canada en 1979 est mort onze heures après sa naissance. Les bébés sont-ils toujours plus gros? C'est le sentiment du Dr Michel Boulvain, mais aussi du Dr Dorothea Wunder, au

DE QUOI ON PARLE?

■ **GISELA** Un bébé de 7,1 kilos pour 60 centimètres est né mardi dernier au Brésil. Sa maman de 42 ans avait déjà donné naissance à un bébé de 5,8 kilos et à un autre de 6 kilos. La petite Gisela se porte bien. Elle fait la curiosité des médias de Nova Olinda do Norte, en Amazonie.



Reprodução/TV Amazonas

Centre hospitalier universitaire vaudois (CHUV).

Le surpoids d'un nouveau-né sur cinq inquiète nos voisins allemands. Un phénomène illustré par la photo d'une maman de 112 kilos qui a donné naissance à une fillette de 5,2 kilos. Mais en Suisse l'évolution du poids moyen est très lente: «Entre 50 et 100 grammes en vingt ans. Parce que nous sommes mieux nourris», rapporte Michel Boulvain, responsable de la consultation du diabète gestationnel. La différence entre les garçons et les



Reprodução/TV Amazonas

GROS BÉBÉ
Gisela est née par césarienne et se porte bien.

filles est minime: 150 grammes de plus pour les premiers.

Des superbébés, Michel Boulvain n'en a pas vu beaucoup en vingt ans de carrière à Genève. Aucun d'eux n'a dépassé les 5,6 kilos. Et c'est tant mieux:

«Un gros bébé, c'est très difficile à accoucher. L'humain est l'espèce où la différence entre la taille du bébé et celle de la mère est la plus petite: on naît avec une grosse tête.» A plus de 5 kilos, la césarienne est proposée systématiquement,

même si le poids estimé dépasse généralement le poids réel de 10%.

Ce qui fait les très gros bébés, c'est d'abord le diabète (voir encadré). «Un bébé qui reçoit trop de glucose fabrique trop d'insuline. Et l'insuline, c'est une

hormone de croissance», résume le Dr Michel Boulvain. Comme les femmes font leurs enfants toujours plus tard, le risque va en augmentant. Dans les maternités suisses, l'âge moyen des mères était l'an dernier de 31,2 ans.

Pour l'enfant qui grandit, les risques ont pour noms obésité, diabète et hypertension. Mais trop gros, c'est mieux que trop maigre: «Ce sont les bébés prématurés de 900 grammes qui ont des problèmes de survie, avec des organes sous-développés», indique une gynécologue de Lausanne.

Un poids excessif peut aussi découler d'une maladie du fœtus, mais cette origine est rarissime et le Dr Michel Boulvain ne croit pas à une tumeur dans le cas d'une femme qui a déjà eu dix enfants, dont deux en surpoids.

A la maternité de Nova Olinda do Norte, le Dr Romania de Brito ne s'étale pas sur l'origine du surpoids de Gisela. L'essentiel pour elle, c'est que la mère et l'enfant se portent bien. ■

Vincent Donzé

PETITS POIDS LOURDS

7,01 KILOS C'est une Colombienne qui a donné naissance à cette fillette, qui mesurait 56,5 centimètres. L'accouchement s'est déroulé à Madrid en 2006, après 39 semaines de grossesse. Le médecin a attribué la taille du bébé à un facteur génétique. La mère âgée de 38 ans avait déjà accouché d'un bébé de 5 kilos, neuf ans plus tôt.



ARANCHA

MUHAMMAD AKBAR



8,7 KILOS Sa naissance est devenue une attraction en Indonésie, le 21 septembre 2009. Les curieux se pressaient à l'hôpital public de Jirasan pour tenter d'apercevoir Muhammad Akbar. Sa mère qui pensait attendre des jumeaux a raconté que son bébé de 62 centimètres «a tout le temps faim». Les médecins ont attribué son poids au diabète.

NADIA



7,75 KILOS

A sa naissance le 17 septembre 2007 à Altaï, en Sibérie, elle mesurait 56 centimètres. Nadia a battu tous les records de Russie. Sa mère, Tatyana Khalina, avait déjà onze autres enfants. Le père, Viktor, était chauffeur dans l'armée russe.

INTERVIEW

Dr Dorothea Wunder, cheffe de l'Unité de la médecine de la reproduction

du CHUV

«METTRE AU MONDE UN BÉBÉ DE 7,1 KILOS, C'EST ÉNORME, INCROYABLE!»

■ Les bébés sont-ils toujours plus gros?

Dans les pays industrialisés, la nouvelle génération devient plus grande, mais pas dans ces extrêmes. La stature est généralement influencée par la génétique et des maladies. Un bébé de 7,1 kilos, c'est énorme, incroyable! La grosseur est très souvent liée au diabète. Certaines ethnies, comme les Indiens d'Amérique ou les Sri Lankais/Indiens, sont prédisposées au diabète. Surtout si les habitudes alimentaires changent, avec davantage

de sucre et de graisse, le système métabolique décompense. Mais l'incidence du diabète augmente aussi chez nous. En Suisse, j'ai vu des bébés peser jusqu'à 5 kilos, mais pas plus.

■ Quels sont les risques?

En cas de diabète pendant la grossesse, la mère risque de l'hypertension, une infection urinaire, voire une septicémie, ce qui pourrait aussi provoquer des complications chez l'enfant. En plus, le pancréas du bébé doit trop travailler. Autre risque, l'accou-

chement qui doit souvent être pratiqué par césarienne. Car avec un accouchement par voie basse, il y a un risque qu'une fois la tête sortie, les épaules, elles, ne passent pas, ce qui peut mener à de graves complications: il faut parfois se résoudre à casser les clavicules du bébé.

■ Et après l'accouchement?

L'enfant continuera de faire trop travailler son pancréas pour produire de l'insuline et compenser un surplus de sucre. Il s'expose à une hypoglycémie

qui peut lui être fatale. En plus il aura plus de risques d'avoir un diabète plus tard à cause de l'endommagement de son pancréas.

■ Est-il faux de croire que plus un enfant est gros, plus il est en bonne santé?

C'est vrai dans la moyenne, mais pas dans les extrêmes. Face à un bébé de 7,1 kilos, il faudrait une excellente prise en charge de la patiente et du bébé pour éviter de graves complications.

